

# EL BIEN PÚBLICO

Oficina, Bastion. 39

Mahon, Viernes 6 de Julio de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.339

## La sugestion del crimen

Mil veces hemos dicho que sería ceguera no ver en los atentados anarquistas más que el brazo ejecutor del delito, prescindiendo de las excitaciones al crimen que ejercen una verdadera sugestion sobre el ánimo predisposto ya á recibir tan fatal semilla, y determinan la comision material de hechos como el asesinato de M. Carnot ó la explosion del Liceo.

La Prensa radical socialista del país vecino no ha podido menos de asociarse al sentimiento unánime de indignacion producido por el asesinato del Presidente de la República; al menos así lo declara «La Petite République», calificando de «atentado tan odioso como imprevisto» el crimen de Lyon. Mas con razon recuerda el «Journal des Debats» que esa misma Prensa avanzada, que ahora lamenta el odioso crimen de que ha sido victima el primer magistrado de la República, excitaba casi á los anarquistas no hace mucho á vengar en M. Carnot la ejecucion de Vaillant.

Los periódicos ultra-radicales, y la «Petite République» al frente de ellos, pusieron en la balanza la cabeza de Vaillant y la de M. Carnot. Si caía una la otra debía caer también. Ejecutar á Vaillant era un crimen. «El crimen político—decía «La Petite République»—se consumará irremisiblemente mañana quizás. Y se consumará bajo la mirada sin expresion de M. Carnot, que se figura librarse de la tremenda responsabilidad que pesa sobre él, porque se inclina ante la Comision de gracias.»

No era, con todo, este lenguaje el más violento que empleaban los periódicos revolucionarios. En el «Parti Socialiste» apareció un artículo en que se decía lo siguiente:

«Ahora nuestra infame sociedad pone en la mano de un hombre la vida de otro. Permite á Carnot ser asesino ó humano. ¿Qué papel preferirá? No lo sabemos; pero si se decide friamente por la muerte, no habrá en Francia un solo hombre que se compadecza de él, si un día experimenta la «pequeña contrariedad» de que una bomba disloque su armazon de palo.»

Otro periódico socialista, la «Revue Liberaire», escribía á raíz de la ejecucion:

«¿Y el otro—M. Carnot,—el ave fúnebre, que pudo detener el cuchillo, y que le ha dejado caer cruelmente, ¿qué sueños serán los suyos? Fácil es adivinarlo. Constantemente, sin tregua, una horrible vision surge en sus ensueños, pero no es el remordimiento lo que la inspira. Insensible y seco como el montante de la guillotina; cortante y mecánico como la cuchilla, funciona con una correccion automática, sordo á los consejos del corazon y á los reproches

de la conciencia. Y sin embargo, sus noches son agitadas, horribles pesadillas le sofocan. Hasta en pleno día, en medio de los suyos, se apoderan de él súbitos terrores, su rostro terroso se descompone, y la angustia se refleja en sus miradas. Es que piensa en las últimas palabras de su victima: «¡Seré vengado!» profetizó el condenado á muerte.»

Estas criminales excitaciones, ¿han tenido alguna influencia en el crimen de Lyon? No es imposible. Lo cierto es que en el Eliseo llovían cartas anunciando la venganza de los anarquistas.

Hora es ya de que los Gobiernos pongan freno á esta insensata y abominable propaganda. Mientras sea licito escribir frases como las que hemos copiado, no habrá motivo para extrañarse de que se cometan crímenes como el de Lyon.

(«La Epoca».)

## Asuntos militares

Por fin se votó en el Senado el proyecto de ley del «salto del tapon». Ahora pasará á la comision mixta, que ha de procurar quede el art. 1.º sin otro alcance que el que verdaderamente tiene, pues en él, por inadvertencia, se comprendía también, según su texto literal, á las escalas de reserva. El arreglo este se confía en que pronto estará terminado, y el proyecto podrá quedar convertido en ley en breves dias. Las propuestas de ascensos y destinos que motivará se harán en el mes actual causando sus efectos para la revista de Agosto.

Lamentable es que para no dificultar la pronta aprobacion del proyecto, dejara de prosperar la enmienda del señor general Azcárraga, encaminada á que no se declarase en el articulado de aquel la supresion, sino la mera suspension de las gratificaciones de seis años de efectividad á los capitanes y tenientes, asunto de grande interés para estas clases, y en el que un criterio bien singular ha hecho prevalecer opiniones que son infundadas y perjudiciales.

Pero la solicita atencion que el general Azcárraga presta á todas estas cuestiones, ha dado al menos por resultado, sino lo que pretendía con tanta razon la prensa, de que serán restablecidas las gratificaciones mencionadas, cuando los créditos presupuestos lo permitan.

Y algo es.

\*\*\*

La amortizacion en el Estado Mayor General y la reduccion de cuadros del mismo, no parece que llevan buen viento. Apesar de haber salido «como una seda» del Senado, encuentran en el Congreso dificultades que no es fácil de salvar por ahora y quizá ni más ade-

lante, si no aceptan por el Gobierno algunas modificaciones.

Realmente, para una reduccion de cuadros tan considerable como la proyectada, es tipo de amortizacion, muy poco humano el de una de cada dos vacantes. Nosotros propusimos el tipo de una por cada cuatro, y por ahí parece que van ahora las corrientes, á creer lo que dicen algunos de los individuos de la comision, aunque otros se limitan á desear una por cada tres, á cuyo efecto, en vez de invocar el art. 2.º de la ley de Mayo del 83, se recordarán las leyes posteriores. Pero de una ú otra manera, si hay empeño de sostener en este punto lo que ha salido del Senado, puede contarse con que ya que no otra cosa mayor habrá voto particular.

Otras cuestiones que se plantean con tal motivo no han de ser llevadas, á nuestro juicio, tan á punto de lanza. La rebaja de las edades para pasar los generales á la escala de reserva, aproximándose algo á las marcadas para ella en otros países, nos parece todavía música del porvenir, porque, aun conviniendo en la necesidad, no puede desconocerse que los intereses lastimados han de hacer ruda resistencia.

El que los coroneles que reúnan determinadas condiciones puedan pasar á la escala de reserva con el sueldo de retiro, amortizándose sus vacantes, es materia ya de más fácil digestion y no tardarán en acostumbrarse á ello muchos de los que hoy, sino la repugnan, hacen demostraciones de no gustarles. ¿Qué se pierde con eso?

Aplicar la amortizacion á los asimilados á generales que exceden de las plantillas de los cuerpos auxiliares, es una consecuencia tan lógica que no sabemos qué razones podrán oponérsele, y en cuanto á que los generales de la escala de reserva no puedan obtener destinos siempre que haya generales de activo en situacion de cuartel, parece en principio una medida de equidad indiscutible.

Todas estas cuestiones, pues, que se han puesto sobre el tapete en el seno mismo de la comision que ha de dar dictamen, más algunas enmiendas de trascendencia que están preparadas, bastan para explicar la creencia general de que por ahora el proyecto no pasará de tal.

## Resultado lamentable

La estadística del movimiento mercantil durante los cinco primeros meses del año actual, evidencia el enorme fracaso que para los intereses del país representa la política arancelaria del Gobierno.

Merced á las reformas realizadas por el partido conservador, habiase logrado que en 1893 quedara reducido el saldo contra España de la balanza mer-

cantil, á la insignificante suma de 37 millones, lo cual permitía esperar confiadamente que de continuar rigiendo aquéllas, si no se llegaba á obtener un saldo favorable, se limita á la diferencia á una cantidad que no pudiera influir en los cambios elevándolos y empeorando, por tanto, el estado de nuestra circulacion monetaria. Pero la política arancelaria imperante, no solo ha detenido ese movimiento, sino que, imprimiéndole direccion opuesta, amenaza no solo detener el desarrollo de la produccion española, sino agravar la crisis financiera por que venimos atravesando.

Las importaciones de los principales artículos representan, durante los cinco primeros meses de este año, un valor de 322 millones de pesetas, lo cual equivale á un aumento de 37 millones sobre igual periodo del año anterior.

En cambio las exportaciones solo han alcanzado la cifra de 240 millones de pesetas, esto es, han sufrido una baja de 8 millones.

Es decir, que las reformas arancelarias resultan hechas exclusivamente en favor de la produccion extranjera, y con grave daño de nuestra industria. ¿Es este el resultado que perseguía el Gobierno? Pues ese resultado es contrario por completo á los intereses españoles. ¿Se ha equivocado? Pues la equivocacion representa un enorme fracaso. En uno y otro caso, natural es que los productores españoles protesten contra la política arancelaria imperante, que los conduce á la ruina.

Que no por previsto es menos lamentable el resultado.

## La ley de Sanidad

El proyecto leído en el Senado divide los servicios sanitarios en dos secciones: terrestre y marítima.

Alcanza á todo lo que puede influir en la salud pública, como establecimientos, viviendas, construcciones, arbolado, ferro-carriles, alimentos, bebidas, abonos, inmundicias, etc.

Cada capital de provincia tendrá un instituto de vacunacion, dependiente del central, que será el de Madrid.

La vacuna será obligatoria para los asilados y los niños que asistan á las escuelas públicas.

Contiene varias bases relativas á creacion de institutos químico-bacteriológicos, expendicion de medicamentos y sustancias tóxicas, estadística general y demográfica, etc.

La administracion sanitaria se divide en central, provincial y municipal.

El jefe superior será el ministro de la Gobernacion.

Habrán dos inspectores generales, uno para los servicios terrestres, y otro para los marítimos; un inspector provincial para cada provincia y dos municipales para cada Ayuntamiento que exceda de 3.000 almas.





